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Ata da CXCVI Reunião Ordinária do Conselho Pleno, convocada em 6 de novembro de 2023 e 1 

realizada em 22 e 23 de novembro, do mesmo ano, em Brasília- DF, na Sede da Andifes, com a pauta: 2 

Participação da Deputada Ana Pimentel (PT/MG), Relatora do PL 2699/2011, que trata do processo 3 

de escolha dos dirigentes universitários, na Comissão de Constituição e Justiça e Cidadania (CCJC) da 4 

Câmara dos Deputados; Seminário Andifes: CRES + 5 e o futuro da educação superior na América 5 

Latina e Caribe; Abertura e informes da Diretoria Executiva; Apresentação de proposta de 6 

regulamentação dos colégios e fóruns da Andifes (art. 15, incisos XVI e XVII, do Estatuto);  7 

Participação do presidente e do conselheiro do Centro de Gestão e Estudos Estratégicos (CGEE), 8 

Fernando Rizzo e Anderson Gomes; implantação das emissoras de rádio e TV pelas universidades 9 

federais e apresentação de parecer sobre a possível aplicação da lei no 8.010/90 à importação de 10 

equipamentos para a instalação dessas emissoras - Participações: Secretário da SPDigi/Secom PR, 11 

João Brant; Assessor da SPDigi/Secom PR, Octavio Pieranti; Procuradora-Geral Federal, Adriana 12 

Venturini; Subprocuradora Federal de Consultoria Jurídica, Ana Paula Severo; Titular da Consultoria 13 

Federal em Educação, Ciência e Tecnologia da PGF, Jezhiel Lima; Participação de representantes do 14 

Conselho Nacional das Fundações de Apoio às Instituições de Ensino Superior e de Pesquisa Científica 15 

e Tecnológica (CONFIES) e da Comissão de Ciência, Tecnologia e Empreendedorismo da Andifes 16 

para tratar de proposta de Projeto de Lei sobre as fundações de apoio; Informes da Comissão de 17 

Financiamento da Andifes, juntamente com o Fórum de pró-reitores de Planejamento e Administração 18 

(Forplad); Atualização das comissões temáticas e eleição de novos membros; Informes Gerais; 19 

Encerramento da CXCVI Reunião Ordinária do Conselho Pleno. Estiveram presentes os reitores ou os 20 

seus representantes: Airon Aparecido de Melo (UFAPE); Airton Sieben (UFNT); Alfredo Macedo 21 

Gomes (UFPE); Américo Nunes da Silveira Neto (UFJ); Ana Beatriz de Oliveira (UFSCar); Analy 22 

Castilho Polizel de Souza (UFR); Angelita Pereira de Lima (UFG); Carla Simone Chamon (CEFET-23 

MG); Antônio Fernandes Filho (UFCG); Cláudia Aparecida Marliére de Lima (UFOP); Custódio Luís 24 

Silva de Almeida (UFC); Dácio Roberto Matheus (UFABC); Danilo Giroldo (FURG); Demetrius 25 

David da Silva (UFV); Diana Araujo Pereira (UNILA); Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA); 26 

Fernando Carvalho Silva (UFMA); Francisco Ribeiro da Costa (UNIFESSPA); Georgina Gonçalves 27 

dos Santos (UFRB); Herdjania Veras de Lima (UFRA); Heron Laiber Bonadiman (UFVJM); Irineu 28 

Manoel de Souza (UFSC); Isabela Fernandes Andrade (UFPel); Jacques Antonio de Miranda (UFOB), 29 

Joana Angélica Guimarães da Luz (UFSB);João Alfredo Braida (UFFS); João Chrysostomo de 30 

Resende Júnior (UFLA); José da Costa Filho (UNIRIO); José Daniel Diniz Melo (UFRN); Lucia 31 

Campos Pellanda (UFCSPA); Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira (UFERSA); Luis Eduardo 32 

Bovolato (UFT); Marcelo Augusto Santos Turine (UFMS); Marcelo Pereira de Andrade (UFSJ); 33 

Márcia Abrahão Moura (UnB); Marcos Flávio de Oliveira Schiefler Filho (UTFPR); Marcus Vinicius 34 

David (UFJF); Margarida de Aquino Cunha (UFAC); Marinalva Vieira Barbosa (UFTM); Paulo 35 

Sérgio de Paula Vargas (UFES); Roberto de Souza Rodrigues (UFRRJ); Roque do Nascimento 36 

Albuquerque (UNILAB); Roselma Lucchese (UFCat); Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG); 37 

Sandro Amadeu Cerveira (UNIFAL-MG); Silvério de Paiva Freitas Júnior (UFCA); Sylvio Mário 38 

Puga Ferreira (UFAM); Telio Nobre Leite (UNIVASF); Valder Steffen Júnior (UFU); Valdiney 39 

Veloso Gouveia (UFPB); Valter Joviniano de Santana (UFS). Com os cumprimentos, a presidente da 40 

Andifes, reitora Márcia Abrahão Moura (UnB), inicia a CXCVI Reunião Ordinária do Conselho Pleno, 41 

no dia 22 de dezembro de 2023, com a participação da Deputada Ana Pimentel (PT/MG), para tratar, 42 

entre outras pautas, do projeto de lei que extingue a lista tríplice para nomeação de reitores e reitoras 43 

das universidades federais (PL 2699/2011). A deputada é relatora da matéria na Comissão de 44 

Constituição, Justiça e Cidadania da Câmara dos Deputados e já fez a leitura de parecer favorável na 45 

reunião comissão da última terça-feira, dia 21 de novembro. Como houve pedido de vistas, o projeto 46 
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deve ser votado na próxima semana. Quando passar a valer, a mudança garantirá que no lugar da lista 47 

tríplice sejam encaminhados ao Ministério da Educação apenas os nomes do reitor(a) e do vice-48 

reitor(a) eleitos pela comunidade acadêmica. A deputada tem sido parceira da Andifes em ações 49 

relativas à educação. Em nome de todos os reitores e reitoras, a presidente da Andifes, reitora Márcia 50 

Abrahão Moura (UnB), agradeceu o apoio da deputada às pautas prioritárias para as universidades 51 

federais. Em seguida, o Pleno debate princípios estratégicos para serem abordados na Conferência 52 

Regional de Educação Superior América Latina e Caribe 2018 (CRES+5), em seminário intitulado 53 

“CRES+5 e o futuro da educação superior na América Latina e Caribe”. No dia seguinte, dia 23 de 54 

novembro, a presidente dá continuidade à CXCVI Reunião Ordinária do Conselho Pleno, com 55 

informes da diretoria executiva: a situação orçamentária pela qual estão passando as universidades 56 

federais e a previsão para o próximo ano, levaram a uma reunião com o ministro da Educação, Camilo 57 

Santana, em Fortaleza. Na ocasião, o ministro manifestou disposição para o diálogo permanente com 58 

a Andifes e falou sobre o esforço do MEC para preservar as universidades federais de 59 

contingenciamentos. Disse que está empenhado em encontrar meios para complementar o orçamento 60 

de 2023, além de buscar solução para a liberação dos recursos de fonte própria das universidades. Em 61 

relação à LOA de 2024, o ministro reconheceu a necessidade de ampliar os valores previstos na PLOA 62 

e comprometeu-se em trabalhar para isso. Na sequência, a Diretoria apresenta proposta de 63 

regulamentação dos colégios e fóruns da Andifes, referente ao art. 15, incisos XVI e XVII, do Estatuto 64 

da Andifes; informa que a proposta será encaminhada a todos os reitores e reitoras para análise e 65 

contribuições e que na próxima reunião do Conselho Pleno, a aprovação da proposta será deliberada. 66 

Em seguida, o Pleno tem a participação do presidente da Comissão de Ciência & Tecnologia e 67 

Empreendedorismo da Andifes, reitor Dácio Roberto Matheus (UFABC), do presidente e do 68 

conselheiro do Centro de Gestão e Estudos Estratégicos (CGEE), Fernando Rizzo e Anderson Gomes, 69 

para debater ações preparatórias para a V Conferência Nacional de Ciência, Tecnologia e Inovação. 70 

Após apresentação das ações, o Pleno debate o tema e a Diretoria da Andifes propõem a realização de 71 

um seminário sobre os eixos estratégicos que irão pautar as discussões da conferência, como a 72 

consolidação do Sistema Nacional de Ciência, Tecnologia e Inovação, o fortalecimento do 73 

desenvolvimento científico e tecnológico e das atividades de pesquisa e inovação, e a popularização 74 

da ciência. Na próxima pauta, o Pleno recebe Octavio Pieranti, assessor da Secretaria de Comunicação 75 

da Presidência da República, e Vancarlos Alves, gerente executivo de planejamento da EBC, para 76 

apresentação das ações realizadas após um mês de realização de acordos de cooperação para a 77 

expansão da Rede Nacional de Comunicação de Pública (RNCP): a Empresa Brasil de Comunicação 78 

(EBC) já formalizou com o Ministério das Comunicações o pedido dos canais de rádio para, 79 

implantação das novas emissoras; foram consignados 19 canais e nos próximos dias serão feitos mais 80 

nove consignações; a Anatel já realizou consulta púbica para mais seis consignações e a expectativa é 81 

a de que, no início do ano de 2024, as rádios estejam em funcionamento; sobre a implantação de TVs, 82 

seguirá o mesmo padrão das rádios e logo a Anatel fará a consultas públicas; a expectativa é a de que 83 

avance no segundo semestre de 2024; sobre a compra de equipamentos, há possibilidade de licitação 84 

própria, adesão de ata da EBC, adesão à ata da Universidade Federal de Sergipe (UFS); cada 85 

universidade deve verificar qual seria o melhor caminho; destaca que, no caso de licitação própria, a 86 

EBC dará suporte de assessoria técnica para compra dos equipamentos; informa que será publicado 87 

um parecer da PGF sobre a possível aplicação da Lei nº 8.010/90 à importação de equipamentos para 88 

a instalação das emissoras; sobre financiamento, a EBC tem trabalhado em busca de recursos, 89 

principalmente por meio de emendas parlamenteares, E as expectativas são DE que haja recursos para 90 

2024 e que possa contemplar as parcerias celebradas. A presidente da Andifes agradece a participação 91 

do assessor Octavio Pieranti e do gerente executivo Vancarlos Alves, destaca a importância do trabalho 92 
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conjunto da Comissão de Comunicação da Andifes, do Colégio de Gestores de Comunicação das 93 

Universidades Federais (COGECOM) e encerra esta pauta. Para apresentar a proposta de Projeto de 94 

Lei sobre as fundações de apoio, o Pleno recebe o presidente do Conselho Nacional das Fundações de 95 

Apoio às Instituições de Ensino Superior e de Pesquisa Científica e Tecnológica (Confies), Antônio 96 

Fernando Queiroz, a diretora Sandramara Matias Chaves e Marianna Magalhães, da assessoria jurídica 97 

do Conselho, e o presidente da  Comissão de Ciência, Tecnologia e Empreendedorismo da Andifes, 98 

reitor Dácio Roberto Matheus (UFABC), que contextualiza a pauta e passa a palavra à equipe do 99 

Confies para apresentação do Projeto de Lei. Posteriormente, a palavra é fraqueada aos reitores e 100 

reitoras para questionamentos e contribuições. O presidente Antônio Fernando Queiroz (Confies) 101 

destaca que todas as sugestões serão acolhidas e, caso haja mais sugestões, podem ser encaminhadas 102 

por meio da Comissão de Ciência, Tecnologia e Empreendedorismo; informa que o tema também será 103 

pauta do 6º Congresso Nacional do Confies, a ser realizado no período de 29 de novembro a 1 º de 104 

dezembro. Por fim, afirma que conta com a ajuda da Andifes para ampliar e fortalecer o diálogo 105 

político. Na sequência, o presidente da Comissão de Financiamento da Andifes, Demetrius David da 106 

Silva (UFV), juntamente com o coordenador do Fórum de pró-reitores de Planejamento e 107 

Administração (Forplad), Franklin Matos, apresentam informes sobre orçamento.  O coordenador 108 

Franklin Matos (UFSB), apresenta o painel de execução orçamentária das universidades federais e o 109 

reitor Demetrius David da Silva (UFV) realiza apresentação dos encaminhamentos da Comissão 110 

apresentadas ao Pleno da Andifes em 19/10/2023; pautas prioritárias definidas pela Comissão de 111 

Financiamento; relata reunião com Ministro da Educação, Camilo Santana, no dia 06 de novembro. A 112 

presidente da Andifes também relata ações realizadas pela Diretoria da Andifes para garantir a 113 

complementação do orçamento 2023 e a recuperação do orçamento das Universidades Federais na Lei 114 

Orçamentária Anual de 2024. Além do ministro da Educação, a Andifes se reuniu para tratar sobre o 115 

orçamento das universidades ferais com os deputados Moses Rodrigues (União-CE), presidente da 116 

Comissão de Educação, Rui Falcão (PT-SP), presidente da Comissão de Constituição e Justiça da 117 

Câmara dos Deputados, José Guimarães (PT-CE), líder do Governo na Câmara dos Deputados, Luiz 118 

Motta (PL-SP), relator-geral do Projeto de Lei Orçamentária Anual 2024 (PLOA 2024), e com o 119 

senador Beto Faro (PT-PA), relator setorial de Educação do projeto da Lei Orçamentária Anual 120 

(PLOA) de 2024, entre outros. O vice-presidente José Daniel Diniz Melo (UFRN) esclarece que, na 121 

última reunião do Conselho Pleno, houve a aprovação da elaboração de Nota Pública a ser divulgada 122 

pela ANDIFES visando demonstrar as dificuldades orçamentárias pelas quais as IFES estão passando, 123 

a despeito do apoio dado pelo atual governo. A Comissão de Financiamento elaborou a Nota Pública, 124 

mas a diretoria acha prudente continuar aguardando. Após debate, o Conselho Pleno delibera por 125 

esperar o momento oportuno para que a nota seja publicada. Ainda na pauta de informes, a presidente 126 

informa que a Advocacia-Geral da União (AGU) emitiu parecer favorável à progressão docente 127 

múltipla, que permite aos docentes o avanço na carreira por interstícios retroativos acumulados. 128 

Significa dizer que o docente pode solicitar a progressão acumulada, sem que seja interpretada como 129 

um salto na carreira, desde que comprovado o cumprimento dos critérios legais exigidos. Por fim, a 130 

presidente da Andifes registra agradecimentos à reitora Marcele Regina Pereira (UNIR), à 131 

Procuradora-Geral Federal, Adriana Venturini, e ao Fórum Nacional de Pró-Reitores de Gestão de 132 

Pessoas das IFES (FORGEPE) por todo trabalho realizado neste processo de mudança no parecer sobre 133 

progressão. Na pauta atualização das comissões temáticas e eleição de novos membros, a presidente 134 

informa que, nos termos do Regulamento das Comissões Temáticas da Andifes, e tendo em vista o 135 

término dos mandatos dos membros das Comissões Temáticas da Andifes no próximo dia 09 de 136 

dezembro, foi solicitado por meio de um oficio da Andifes, que os reitores e reitoras manifestem seu 137 

interesse em participar das comissões temáticas da Andifes e caso já faça parte de alguma comissão 138 
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manifestem o interesse em permanecer. A presidente também apresenta a proposta de 139 

desmembramento da Comissão de Desenvolvimento Acadêmico, Assuntos Estudantis e Políticas de 140 

Inclusão em duas Comissões, de Desenvolvimento Acadêmico e de Direitos Humanos e Inclusão, e 141 

informa que, em virtude de as pautas terem se estendido, será dado prosseguimento nesta pauta na 142 

próxima reunião. A reitora Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG) faz leitura de carta resultante do 143 

seminário intitulado “CRES+5 e o futuro da educação superior na América Latina e Caribe”, realizado 144 

ontem, dia 22 de novembro. O documento apresenta as sugestões de princípios estratégicos a serem 145 

abordados no documento final da Conferência Regional de Educação Superior + 5 (CRES+5), que será 146 

realizada em Brasília, em março de 2024, tendo em vista o cenário da educação superior no contexto 147 

regional.  A última reunião antes da CRES será realizada no período de 05 a 09 de fevereiro, em Cuba.  148 

A reitora informa que a carta ainda aceita sugestões e posteriormente será publicada no site da Andifes, 149 

enviada para o Instituto Internacional para a Educação Superior na América Latina e no Caribe 150 

(IESALC) e para o Governo Brasileiro. Ainda informa que quem tem interesse em participar do evento 151 

em Havana, no período de 5 a 9 de fevereiro, envie confirmação para o e-mail reitora@ufmg.br para 152 

organização de comitiva. Na pauta de informes gerais, o reitor Custódio Luís Silva de Almeida (UFC) 153 

informa a decisão da UFC de se desligar do programa Universidade Aberta do Brasil (UAB). O vice-154 

coordenador do Conselho de Gestores de Relações Internacionais das IFES (CGRIFES), Dalmo 155 

Mandelli, faz informes sobre o PILA - Programa de Intercâmbio Acadêmico Latinoamericano (PILA): 156 

o programa está com edital aberto; está prevista a participação do coordenador do programa na reunião 157 

plenária do CGRIFES, que será realizada no dia 08 de dezembro; estão sendo indicados os 158 

coordenadores do programa e a coordenação do CRGIFES será indicada. Sobre eventos, informa que 159 

foi elaborado um cronograma de eventos de internalização que será enviado a todas as universidades 160 

para avaliar a participação; sobre o questionamento a respeito de disponibilidade de bolsa Capes, para 161 

o Programa GCUB de Mobilidade Internacional - GCUB-Mob, esclarece que não é um programa 162 

baseado em bolsas da Capes  e se eventualmente  há bolsas na Capes que não estão sendo utilizadas, 163 

são utilizadas no GCUB-Mob. Sobre o GCUB-Mob, a presidente da Andifes destaca que tem tentado 164 

uma agenda com a presidente da Capes para tratar sobre assuntos de internacionalização.  O novo 165 

reitor da Universidade Federal do Maranhão (UFMA), Fernando Carvalho Silva, se apresenta ao Pleno 166 

e convida os reitores e reitoras para inauguração do prédio da Biblioteca Central, o Prédio Acadêmico 167 

da Enfermagem, o Centro de Ciências de Balsas e dois novos setores do Hospital Universitário (HU-168 

UFMA). A Diretoria da Andifes também apresenta ao Pleno o assessor de relações governamentais, 169 

Caio Oliveira, que, junto dos sócios Guilherme Zapponi, Heithor Zanini e João Loureiro, passa a 170 

assessorar a entidade nas relações com o Congresso Nacional. A contratação da RelGov Brasil foi feita 171 

após seleção via edital publicado em outubro passado. Encerrada a pauta do dia, a presidente Márcia 172 

Abrahão Moura (UnB) agradece a presença e participação de todos e encerra a CXCVI Reunião 173 

Ordinária do Conselho Pleno. As declarações completas dessa reunião estão gravadas e disponíveis 174 

para consulta. Nada mais havendo a tratar, eu, Carlos Antônio Martins, lavrei a presente ata, a qual 175 

segue assinada por mim. 176 
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Coordenador Administrativo  
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